

Discours du Maire de Villeneuve d'Ascq prononcé le 8 septembre 2024 à l'occasion des 80 ans de la Libération des communes de Flers- Lez- Lille, Annappes et Ascq qui ont formé Villeneuve d'Ascq.

Mesdames et Messieurs les représentants des Corps Constitués et les élu(e)
Nationaux, Régionaux, Départementaux, Métropolitains et Villeneuvois,

Mesdames et Messieurs les représentants des institutions et corps qui assurent notre
sécurité... armée, gendarmerie, police nationale, police municipale, sans oublier nos
sapeurs-pompiers et les secouristes,

Mesdames et Messieurs les représentants des Anciens Combattants accompagnés
de leurs Porte-Drapeaux,

Mesdames et Messieurs les représentants de la vie associative et des forces vives
de notre ville, de ses Conseils de quartier, du Conseil des Aînés et du Conseil des
Jeunes,

Madame Decottignies, Secrétaire Générale de la Préfecture du Nord qui représente
ce matin Monsieur le Préfet des Hauts de France,

Madame Audrey Linkenheld, Sénatrice,

Monsieur le Général de Corps d'Armée François Agostini, commandant la Région de
Gendarmerie des Hauts-de-France,

Monsieur le capitaine Pierre Andrieux représentant le Général Gilles Grégoire
du SDIS,

Monsieur Benoit Odelot, directeur de l'Office national des anciens combattants
(ONAC),

Monsieur Christian Drelon, Président de l'Association des Auditeurs de l'Institut des
hautes études de défense nationale (IHEDN),



Monsieur Henri CATTEAU, délégué du comité local de la Société des membres de la Légion d'Honneur,

Mesdames, Messieurs, chères concitoyennes, chers concitoyens,

C'est aujourd'hui la première fois en ce 8 septembre 2024, à l'occasion de son 80^{ème} anniversaire, qu'à Villeneuve d'Ascq on célèbre la libération des trois communes de Flers-Lez-Lille, d'Annappes et d'Ascq en septembre 1944, qui ont fusionné le 25 février 1970 pour devenir Villeneuve d'Ascq.

C'est une décision que j'ai prise le 24 mars dernier à l'occasion du 80^{ème} anniversaire du Massacre d'Ascq, un massacre resté douloureusement dans les mémoires rendant sans doute, après le 8 mai 1945, plus difficile qu'ailleurs de rappeler l'immense joie et l'immense soulagement de la libération de l'ensemble du territoire français et de nos 3 communes d'alors, quelques mois après le massacre de 86 Ascquois par des nazis qui remontaient vers la Normandie et les plages du débarquement.

N'étant pas un historien mais plutôt un « témoin »,

d'abord indirect du vécu par mes parents et de mes grands-parents de la deuxième Guerre Mondiale qui m'ont raconté leur propre vécu de ces années de guerre et d'occupation, mon père étant lui-même "réfractaire au STO"...,

avant d'être directement durant 47 ans, dont 40 en tant que Maire, artisan du souvenir Ascquois,

je ne serai donc pas le « copiste » de tout ce qui a été écrit en la matière...d'autant qu'une exposition sur ces libérations nous attend à l'Espace Concorde.

Je voudrais cependant rappeler ici, place Jean Moulin,

que si, partout sur le territoire de notre pays, les victimes civiles françaises des campagnes militaires des Alliés et des Français libres qui nous ont libérés ont été douloureusement nombreuses, (je pense aux 20 000 victimes civiles normandes des bombardements alliés qui ont permis le débarquement),

et si, dans un grand nombre de communes, les joies de la Libération des uns ont eu du mal à se partager avec les familles meurtries, comme ce fut le cas à Ascq ,

tout le monde reconnaît que sans la Résistance française, le Débarquement lui-même et les campagnes militaires qui ont suivi n'auraient pas nécessairement été couronnées de succès, pour ce qui est bien sûr du 6 juin mais ensuite jusqu'en décembre 1944 pour ce qui est du reste de la France métropolitaine...

J'ajoute qu'en plus sans la Résistance et bien sûr sans les soldats de la France libre en Normandie d'abord et à partir de la Provence ensuite,

la France du Général de Gaulle n'aurait pas pu être considérée comme faisant partie des Alliés vainqueurs de l'Allemagne nazie.

N'oublions donc jamais ces résistants qui, partout en France et ici Flers, Annappes et Ascq,

ont su dire NON aux nazis et aux collaborateurs de Vichy,

ont refusé de se courber devant l'ennemi,

ont risqué ou ont donné leur vie pour cela, par des actes et des actions de toutes natures et de toutes tailles, toutes indispensables pour permettre notre victoire sur les hordes nazies.

Vive donc la Résistance et notre reconnaissance à ses héros connus ou anonymes à qui nous devons notre liberté retrouvée...

et sans jamais oublier les victimes civiles qui doivent être aussi honorées en ce 80^{ème} anniversaire de la Libération...

C'est dans cet esprit, qu'aujourd'hui 8 septembre 2024, cinq mois et 15 jours après le 80^{ème} anniversaire du Massacre d'Ascq,

j'ai voulu célébrer et rappeler la mémoire des résistants Flersois, Annappois et Ascquois en ajoutant leur nom au Mémorial de Jean Moulin sur la place villeneuvoise qui porte son nom,

159 résistants recensés grâce à la Société Historique et à M. Calonne, (une liste qui peut d'ailleurs être complétée en cas d'oublis),

159 résistants dont les noms seront lus par Jacqueline Duhem, Sylvain Calonne et David Scribot, petit-fils de résistant,

après que j'aurai dévoilé les plaques qui les « éterniseront »

et avant que 3 textes soient lus par des membres du Conseil des Jeunes qui les ont rédigés.

Suite à cela, des gerbes seront déposées,

un dépôt de gerbes suivi d'une minute de silence,

une minute de silence qui précèdera notre Hymne national, la Marseillaise.

Nous nous rendrons ensuite en cortège à l'Espace Concorde pour y découvrir une exposition sur la libération de nos 3 communes réalisée par la Société Historique.

Mes chères concitoyennes et mes chers concitoyens,

en ce 8 septembre 2024, en décidant de célébrer la libération de nos 3 communes qui ont formé Villeneuve d'Ascq et en honorant leurs résistants,

je voulais très modestement apporter un dernier petit caillou sur le chemin de la Mémoire Villeneuvoise...

Merci du fond du cœur de m'y avoir accompagné !

Vive la Résistance, Vive la République, Vive la France

et Vive Villeneuve d'Ascq !

Gérard CAUDRON

Le 8 septembre 2024



